

**JARINGAN ISLAM TRADISIONAL
DI PEKALONGAN:
Respon Jaringan Terhadap Perubahan Sosial**

Oleh:
Agung Waskitoadi



Satya Wacana University Press
2017

© Agung Waskitoadi

All rights reserved. Save exception stated by the law, no part of this publication may be reproduced, stored in a retrieval system of any nature, or transmitted in any form or by any means electronic, mechanical, photocopying, recording or otherwise, included a complete or partial transcription, without the prior written permission of the author, application for which should be addressed to author.



Diterbitkan oleh:

Satya Wacana University Press

Universitas Kristen Satya Wacana

Jln. Diponegoro No 52-60 Salatiga 50711

Telp. (0298) 321212

UNIVERSITAS KRISTEN SATYA WACANA

**JARINGAN ISLAM TRADISIONAL
DI PEKALONGAN:
Respon Jaringan Terhadap Perubahan Sosial**

TESIS

Diajukan untuk memperoleh gelar Magister
di Universitas Kristen Satya Wacana.
Tesis ini telah dipertahankan dalam ujian
Magister Studi Pembangunan
Universitas Kristen Satya Wacana,
pada hari Kamis, 20 Juli 2017 pukul 14.00 WIB
di Universitas Kristen Satya Wacana
Jalan Diponegoro 52-60 Salatiga.

Oleh:

Agung Wasitoadi

Lahir di Salatiga - Indonesia

Pembimbing :

Dr. Pamerdi Giri Wiloso, M.Si

Penguji :

Titi Susilowati Prabawa, S.Pd., MA., Ph.D

Dr. Ir. Sri Suwartiningsih, M.Si

PRAKATA PENULIS

Dengan selesainya studi ini penulis ingin mengungkapkan rasa terimakasih dan penghargaan yang tulus kepada Ririn, Landung, dan Enggar atas kerelaan, dukungan dan pengorbanan mereka selama penulis melakukan studi selama ini. Kepada ketiganya lah buku ini penulis peruntukan.

Terima kasih yang tak terhingga juga penulis sampaikan untuk papa, mama, dan mertua atas dorongan dan doa bagi penyelesaian studi ini. Khusus untuk papa, Pradjarta Dirdjosanjoto rasa trimakasih yang mendalam penulis sampaikan untuk masukan, kritik dan komentar yang membangun. Adalah papa yang dengan caranya sendiri telah memperkenalkan 'dunia' Islam tradisional Jawa yang sangat mengasyikan kepada penulis.

Sebagai sebuah studi pada program Pascasarjana Studi Pembangunan Universitas Kristen Satya Wacana Salatiga, penulis mengucapkan terimakasih kepada Prof. Dr. John Titley selaku Rektor, dan Marthen L. Ndoen, M.A., Ph.D selaku Ketua Program Pascasarjana Studi Pembangunan atas kesempatan untuk melakukan studi ini. Penulis juga ingin menyampaikan terimakasih yang mendalam kepada Dr. Pamerdi Giri Wiloso, M.Si selaku pembimbing, yang selama proses penyusunan tesis ini dengan sabar memberi arahan dan pemikiran bagi penyelesaian. Begitu juga kepada seluruh staf pengajar pada program ini, yang selama ini telah banyak mendukung dalam pemikiran-pemikiran yang berguna bagi penyelesaian studi. Terimakasih juga kepada Mbak Ayu dan Mbak Raras yang selalu membantu penulis dalam berbagai persoalan administrasi selama studi.

Dengan selesainya studi ini, penulis juga ingin berterimakasih kepada KH. Mahfud Ridwan (alm.) yang telah memberi restu dan rekomendasi kepada penulis sehingga mempermudah penulis untuk masuk kedalam jaringan Islam tradisional di Pekalongan. Begitu juga teman-teman di Pekalongan, seperti Mustajirin, Zaenal, Palguno, Kartolo, Mustakim, Heri, dan teman-teman lain yang tidak bisa saya sebutkan satu-persatu. Bantuan mereka sangat berarti dalam

pengumpulan data, serta membantu penulis untuk mengenal dinamika sosial politik, serta menelusuri jaringan Islam tradisional.

Ucapan terimakasih juga saya sampaikan kepada para ulama Pekalongan, diantaranya Habib Luthfi bin Yahya, Kyai Zakaria Anabas, Kyai Marzuki, Kyai Tadjudin, Habib Rido dan ulama lain yang tidak bisa saya sebut satu-persatu. Selain sebagai sumber informasi, dengan keterbukaan dan keramahan membawa masuk penulis pada jaringan mereka sehingga penulis dapat mengikuti dan mengamati jaringan islam secara dekat.

Begitu pula kepada para tokoh agama dan tokoh masyarakat Pekalongan yang membantu penulis dalam mengumpulkan data-data. Pdt. Argo (GKJ Pekalongan) yang telah berbaik hati memberi tumpangan tempat untuk peneliti tinggal selama penelitian lapangan. Pdt. Yohanes (GBI Rambutan) yang juga terkadang memberi tumpangan tempat tinggal dan mentraktir penulis sehingga meringankan biaya penelitian.

Ucapan terimakasih juga penulis sampaikan kepada rekan-rekan satu angkatan MSP (Magister Studi Pembangunan) UKSW, yang selalu menjadi teman diskusi dan saling memberi semangat sehingga penulis juga terdorong untuk menyelesaikan studi ini. Terimakasih juga kepada Mas J Mardimin, teman yang sama-sama melakukan penelitian di Pekalongan, atas sharing data dan diskusi yang menarik terkait peristiwa/fenomena di Pekalongan.

Tidak lupa saya haturkan terimakasih mendalam kepada semua rekan-rekan di kantor Percik, tempat penulis bekerja. Tanpa dukungan dan pengambil alihan sebagian tanggungjawab pekerjaan penulis maka proses studi ini tentu akan menjadi terlalu berat bagi penulis. Ambar Istiani sebagai rekan kerja dan teman kuliah yang disaat-saat akhir penulisan telah mengambil alih beberapa beban kerja. Mas Akbar yang juga sebagai santri KH Mahfud dan sekaligus ketua lapesdam NU Salatiga, sering kali membantu penulis dalam memahami nilai-nilai dan pemahaman yang berkembang di dalam Islam. Begitu juga Haryani Sapatningtiyas yang berlatar belakang Muhammadiyah dan sedang menyelesaikan disertasinya, menjadi teman diskusi dalam melihat jaringan Islam tradisional dari perpektif yang berbeda. Juga

kepada Wachid Nuryadi (Santri KH Mahfud), yang selalu membantu dalam pengejaan bahasa arab dan pada tahap akhir penyusunan buku ini telah membantu dalam melakukan desain cover serta layout buku.

Terakhir saya ucapkan banyak terimakasih kepada semua pihak yang tidak dapat saya sebutkan satu-persatu, tanpa bantuan semua pihak buku yang ada dihadapan para pembaca sekalian tidak dapat terwujud.

Salatiga, 8 Juni 2017

DAFTAR ISI

Prakata Penulis	iii
Daftar Isi	vii
Daftar Peristilahan	xi
Daftar Singkatan	xvii
BAB I PENDAHULUAN	1
Jaringan Tradisional Kuno di Era Modern	1
Jaringan Islam Tradisional Sebagai Fokus Studi	3
Pekalongan: Lokasi Studi Jaringan Islam Tradisional	5
Pokok Penelitian	9
BAB II BEBERAPA TEORI TENTANG JARINGAN	11
Jaringan sebagai Modal Sosial	11
Jaringan Aktor	15
Self Creation dan Jaringan	17
Jaringan dalam Ruang lingkup Studi Pembangunan	18
Kerangka Pikir	20
BAB III CARA KERJA DALAM MELAKUKAN PENELITIAN	23
Pengenalan Awal dan Pilihan Pendekatan	23
Pengumpulan Data Lapangan	27
Analisis Data	31
Kelemahan Penulis dalam Menjalankan Metode Etnografi	32
BAB IV PETA SOSIAL MASYARAKAT PEKALONGAN	33

Pekalongan di Masa Lalu: Geografi Sosial dan Peran Bandar	33
Perkembangan Infrastruktur Wilayah dan Pemerintahan	35
Pecinan dan Kampung Arab: dua Komunitas Eksklusif di Pekalongan	39
Komunitas Pecinan, di Pekalongan	40
Komunitas Kampung Arab, di Pekalongan	44
Perkembangan Islam di Pekalongan	45
Wong Kaji dan Pronggok: pertumbuhan kelas menengah Islam di Pekalongan	50
Dinamika sosial politik di era reformasi di Pekalongan	55
Dampak dari liberalisasi politik	56
Dampak Pembangunan Ekonomi	58
Konflik Kepentingan Akibat dari Dampak Modernisasi	61
BAB V	
SKETSA JARINGAN ISLAM TRADISIONAL DI PEKALONGAN	63
Kaum Nahdiyyin sebagai Basis Jaringan Islam Tradisional	63
Perkembangan NU di Pekalongan	65
Nilai-nilai Pegangan Warga Nahdiyyin	68
Jaringan Dakwah	71
Jaringan Majelis Taklim	71
Jaringan Pesantren	73
Jaringan Tarekat	80
Pergeseran dan Perkembangan Jaringan Ekonomi	84
Faksionalisme dan Perkembangan Jaringan Politik	87
Munculnya Jaringan Lintas Iman	90

BAB VI	JARINGAN HABIB LUTFHI: SEBUAH	
	STUDI KASUS	95
	Sosok Habib Luthfi	95
	Awal Berkembangnya Jaringan Habib	
	Luthfi	100
	Tumbuhnya Relasi Individual dengan	
	Tokoh-tokoh Agama Lokal	102
	Terbangunnya Simpul Habib Luthfi: Habib	
	Luthfi Menjadi Pusat Jaringan	104
	Perluasan Jaringan Habib Luthfi dalam	
	Bidang Ekonomi	111
	Perluasan Jaringan Habib Luthfi dalam	
	Bidang Politik	115
	Perluasan ke Jaringan Lintas Iman	124
BAB VII	ANALISIS DAN KESIMPULAN	129
	Jaringan Islam Tradisional dan Peranannya	
	dalam dinamika Perubahan Sosial,	
	Ekonomi, Politik, dan Kemasyarakatan di	
	Pekalongan	129
	Jaringan Dakwah	129
	Jaringan Lintas Iman	130
	Jaringan Ekonomi	130
	Jaringan Politik	131
	<i>Survival Strategy</i> Jaringan Islam	
	Tradisional	133
	Strategi Aktor Mempertahankan	
	Kewibawaan Melalui Jaringan	134
	Peran Jaringan Tradisional Islam dalam	
	Merespon Radikalisme: Pengembangan	
	Study (Saran)	135
	Daftar Pustaka	137

DAFTAR PERISTILAHAN

'am	umum
Adab	Sastra Arab.
Ahlus sunah wa al-Jama'ah (Aswaja)	Salah satu golongan yang diselamatkan karena mengikuti ajaran yang diwahyukan oleh Allah SWT melalui Nabi Muhammad SAW.
Akhlak	Perbuatan, perilaku, etika atau pikiran yang baik menurut agama.
Al-Habib/Habib	Gelar bagi keturunan atau yang mempunyai pertalian genetik dengan Nabi Muhammad SAW.
Amal	Perbuatan baik
Anak Alang-alang	Anak-anak pemungut ikan yang jatuh dari keranjang ikan
Aqidah	Iman atau keyakinan atau apa yang diyakini oleh hati
Ashar	Waktu sore hari
Aurod/Wirid	Amal ibadat yang dilakukan secara tetap terus menerus dari hari ke hari
Badongan	Sitem pendidikan komunal secara bersama-sama
Baiat	Pengangkatan, pengukuhan, pengucapan sumpah setia pada pimpinan, guru, aliran, atau ajaran
Baitul masail	Diskusi tentang suatu masalah yang dilakukan oleh para ulama.
Barokah	Karunia Tuhan yang mendatangkan kebaikan bagi kehidupan manusia
Berzanjian	Doa-doa, puji-pujian dan penceritaan riwayat Nabi Muhammad saw yang dilafalkan dengan suatu irama atau nada yang biasa dilantunkan

	ketika kelahiran, khitanan, pernikahan dan maulid Nabi Muhammad saw.
Bid'ah	Apa yang dilakukan atau pekerjaan yang dilakukan tidak menurut apa yang sudah ditetapkan, termasuk hal yang baru atau mengurangi atau menambah dari ketetapan.
Da'I	Pendakwah
Dalailan	Shalawat (doa/pujian) kepada Nabi Muhammad SAW
Dampar	Tempat khusus untuk meletakkan Al'Quran.
Dhuhur	Waktu siang (tengah) hari
Diba'an	Tradisi membaca atau melantunkan shalawat kepada Nabi Muhammad yang dilakukan oleh masyarakat NU
Fiqih	Ilmu tentang Hukum Islam
Habaib	Kata majemuk dari Habib
Hadis	Sabda, perbuatan, ketetapan Nabi Muhammad SAW yang diriwayatkan atau diceritakan oleh sahabat untuk menjelaskan dan menentukan hukum Islam
Haul	Peringatan ulang tahun kematian
Hija'yah	Huruf Arab
I'tidal	Tengah-tengah dan atau seimbang
Isya	Waktu menjelang malam hari
Jemaah	Jemaat, umat
Karomah	Kemuliaan atau berkat yang diberikan Allah kepada orang yang melakukan sesuatu untuk kebesarannya.
Khittah	Rencana, jalan, langkah
Khurafat	Kepercayaan adanya kekuatan pada manusia, hewan, benda-benda, serta percaya pada roh yang memiliki kekuatan.
Kolifah	Pembantu mursyid di daerah-daerah. Bisa juga diartikan sebagai agen.
Kyai	Gelar Sebutan untuk orang yang dihormati atau

	dituakan dalam agama Islam
Madrasah Diniayah	Sekolah non formal yang khusus mempelajari agama dengan sistem pendidikan modern atau sistem kelas.
Madrasah Ibtidaiyah	Jenjang pendidikan formal paling dasar, setara dengan sekolah dasar, dibawah naungan kementerian agama.
Madzab	Aliran pemikiran, haluan mengenai hukum Islam yang menjadi ikutan umat Islam.
Maghrib	Waktu ketika matahari tenggelam
Majelis	Tempat perkumpulan, kumpulan, dewan, tempat sidang
Manhaj	Pola pemikiran
Maturidiyah	Merupakan sebuah aliran dalam Ahlus sunah wa al-Jama'ah yang memiliki teologia bercorak rasional
Maulid	Peringatan hari kelahiran nabi
Mondok	Tinggal untuk sementara waktu di pesantren.
Mu'amalah	Relasi antar manusia
Mursyid	Sebutan untuk seorang guru pembimbing dalam dunia thoriqoh
Nahdliyin/ Nahdliyin	Komunitas masyarakat yang mengikuti sistem keyakinan Nahdlatul Ulama.
Nahwu	Ilmu tentang struktur kalimat bahasa Arab
Ngaji	Belajar agama
Ngalap barokah	Upaya mendapatkan berkat.
Nyantri	Belajar pada guru
Nyecep	Mengambil ilmu
Pengajian	Kajian keagamaan
Pronggok	Industri rumah tangga yang bergerak dibidang perbatikan dan dikelola secara tradisional.
Ra'is	Ketua
Santri	Murid
Shalaf	Pesantren tradisional
Shorof	Tata bahasa

Silaturahmi	Mempererat rasa persaudaraan dengan saling mengunjungi (misalnya)
Sodakoh	Sedekah, berderma, berbuat kebaikan dengan menggunakan materi: memberi kepada orang miskin atau yang berhak menerimanya sesuai dengan ajaran agama (hadis) diluar kewajiban zakat.
Sorog	Menyodorkan
Sorogan	Sistem pendidikan individual dengan menyodorkan kitab yang sedang dipelajari.
Sowan	Mengunjungi orang yang dituakan atau dihormati.
Subuh	Waktu di pagi hari sebelum matahari terbit
Syari'ah	Hukum Islam
Tablig	Bentuk dari dakwah yang menyampaikan ajaran-ajaran tentang Islam.
Tafsir	Penafsiran terhadap ayat-ayat Al-Quran
Tahlilan	Ritual/upacara selamatan yang dilakukan sebagian umat Islam
Tajdid	memperbaharui
Takhayul	Kepercayaan terhadap sesuatu yang tidak nyata
Taklim	Pengajian, pengajaran Islam
Taqlid	Tunduk secara mutlak, ikut saja tanpa alasan.
Tarikh	Sejarah Islam.
Tasamuh	Lapang dada
Tasawwuf	Ajaran atau jalan untuk mengenal dan mendekatkan diri kepada Tuhan.
Tashih	Verifikasi keilmuan yang dilakukan oleh kyai/guru.
Tauhid	Konsep dalam aqidah Islam yang menyatakan keesaan Allah
Tawadhu	Rendah hati
Tawassuth	Moderat
Tawazun	Hati-hati
Thariqah	Badan Otonom

Thoriqohan	Mengikuti pengajian thoriqoh
Tuding	Alat tunjuk tulisan, biasa digunakan santri untuk membaca kitab-kitab.
Ubudiyah	Relasi dengan Tuhan
Ulama	Ahli atau tokoh agama Islam.
Usul fiqh	Pengetahuan tentang sumber-sumber dan sistem hukum Islam.
Wakaf	hibah
Wali Songo	Sembilan Wali penyebar Agama Islam di Nusantara sekitar Abad ke VII
Wassilah	Perantara antara manusia dengan Tuhan

DAFTAR SINGKATAN

ANT	Actor Network Theory
BASNAS	Badan Amal Sakat Nasional
BMT	Baitul Mal wat Tamwil
BPD	Badan Perwakilan Duta
CRS	Catholic Relief Service
DPP	Dewan Pimpinan Pusat
DPRD	Dewan Perwakilan Rakyat Daerah
FKMP	Forum Komunikasi Masyarakat Pekalongan
FKRM	Forum Komunikasi Remaja Masjid
FKUB	Forum Kerukunan Umat Beragama
FPI	Fron Pembela Islam
FSUB	Forum Silahturami Umat Beriman
GMPR	Gerakan Masyarakat Pekalongan pro Reformasi
Golkar	Golongan Karya
HIMA	Himpunan Muhtarojin
HMI	Himpunan Mahasiswa Islam
HPK	Himpunan Penghayat Kepercayaan
HUT	Hari Ulang Tahun
IBS	International Batik Center
IPNU	Ikatan Pelajar Nahdlatul Ulama
IPPNU	Ikatan Pelajar Putri Nahdlatul Ulama
JATMAN	Jam'iyah Ahlu Thariqah al Mu'tabarah
KBPII	Keluarga Besar Pelajar Islam Indonesia
KNPI	Komite Nasional Pemuda Indonesia
KTP	Kartu Tanda Penduduk
KUD	Koperasi Unit Desa
LAZISMU	Lembaga Amal Zakat Infaq Sodakoh Muhammadiyah
LAZISNU	Lembaga Amal Zakat Infaq Sodakoh

	Nahdlatul Ulama
LKIS	Lembaga Kajian Islam dan Sosial
LPQ/TPQ	Lembaga Pendidikan Quran
LSM	Lembaga Swadaya Masyarakat
MAKIN	Majelis Agama Konghucu Indonesia
MATAKIN	Majelis Tinggi Agama Konghucu Indonesia
MI	Madrasah Ibtidaiyah
MSRA	Microsoft Research Asia
MTs	Madrasah tsanawiyah
NGO	Non Government Organisation
NU	Nahdlatul Ulama
OPP	Organisasi Peserta Pemilu
PATTIRO	Pusat Telaah dan Informasi Regional
PAUD	Pendidikan Anak Usia Dini
PBB	Perserikatan Bangsa-Bangsa
PBNU	Pengurus Besar Nahdlatul Ulama
PCNU	Pengurus Cabang Nahdlatul Ulama
PDIP	Partai Demokrasi Indonesia Perjuangan
PGP	Pusat Grosir Pesantren
PHK	Pemutusan Hubungan Kerja
PII	Pelajar Islam Indonesia
PKB	Partai Kebangkitan Bangsa
PNS	Pegawai Negeri Sipil
PPIP	Persatuan Pembatikan Indonesia Pekalongan
PPNP	Pelabuhan Perikanan Nusantara Pekalongan
PPP	Partai Persatuan Pembangunan
PTITD	Perhimpunan Tempat Ibadah Tridarma
SD	Sekolah Dasar
SDI	Serikat Dagang Islam
SI	Sumber Informasi

SI	Serekat Islam
SMA	Sekolah Menengah Atas
SMP	Sekolah Menengah Pertama
SNT	Social Network Theory
TK	Taman Kanak-kanak
TNI	Tentara Nasional Indonesia
TPI	Tempat Pelelangan Ikan
VOC	Vereenigde Oostindische Compagnie/ Kongsi Dagang atau Perusahaan Hindia Timur Belanda